

PRINCIPALES HALLAZGOS

Monitor de Municiones en racimo 2024

1 de agosto de 2024

Estado de la Convención de 2008 sobre Municiones en Racimo

- La Convención cuenta con 112 Estados Parte y 12 firmantes. El último país en adherirse a la Convención fue Sudán del Sur en agosto de 2023, mientras que Nigeria fue el último país en ratificar la Convención en febrero de 2023.
- Lituania aprobó una ley el 26 de julio de 2024 en la que determina su retiro de la Convención. La ley entrará en vigor seis meses después de que se cumplan con los pasos prescritos en el artículo 20 frente a la salida de un Estado Parte.
- En diciembre de 2023, 148 Estados, entre ellos 37 no firmantes, aprobaron una resolución anual en la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU) para promover la Convención. Rusia fue el único país que votó en contra.

Uso de Municiones en Racimo

- Las fuerzas rusas y ucranianas utilizaron municiones en racimo en Ucrania en 2023 y hasta julio de 2024. También, se registraron nuevos usos en Myanmar y Siria.
- Desde la adopción de la Convención en mayo de 2008, no ha habido informes ni denuncias de nuevos usos de municiones en racimo por parte de ningún Estado Parte.

Víctimas de Municiones en Racimo

- Por segundo año consecutivo, Ucrania registró el mayor número de víctimas anuales en todo el mundo. Desde la invasión de Ucrania por parte de Rusia en febrero de 2022, se han registrado más de mil víctimas de municiones en racimo en Ucrania.
- En el año 2023 se registraron 219 personas muertas o heridas por municiones en racimo alrededor del mundo. La cifra global de víctimas de 2023 representa una disminución significativa en comparación con el récord del año anterior; sin embargo, es probable que el número real sea mucho mayor, ya que muchas víctimas no son reportadas.
 - Sólo en Ucrania, se reportaron más de 50 ataques con municiones en racimo en 2023, en los que no se obtuvo registro del número de víctimas que se produjeron.

- En 2023 se registraron nuevas víctimas de municiones en racimo en nueve países: Azerbaiyán, Irak, Líbano, Mauritania, Myanmar, República Democrática Popular Lao, Siria, Ucrania y Yemen.
 - Todos estos países, a excepción de Myanmar, tuvieron nuevas víctimas por restos de municiones en racimo en 2023.
 - Las víctimas de ataques con municiones en racimo se registraron en tres países (Myanmar, Siria y Ucrania). Ninguno es Estado Parte o firmante de la Convención sobre Municiones en Racimo.
- Del total de accidentes registrados en 2023, 118 fueron consecuencia de ataques con municiones en racimo, mientras que 101 fueron causadas por restos de municiones en racimo.
- Las municiones en racimo y sus restos continúan afectando desproporcionadamente a civiles e infraestructuras de carácter civil, como escuelas, hospitales y terrenos agrícolas.
 - Del total de accidentes registrados en 2023, los civiles representaron el 93% de todas las víctimas.
- Los niños y niñas corren un mayor riesgo de sufrir daños causados por los restos de municiones en racimo, especialmente por las submuniciones.
 - Los niños y niñas representaron casi la mitad (47%) de todas las víctimas de restos de municiones en racimo en 2023. En los Estados Parte de Irak y Líbano y en el Estado no firmante Siria, los niños y niñas fueron las principales víctimas por restos de municiones en racimo.

Destrucción de Reservas y Retención

- Desde la adopción de la Convención en 2008, los Estados Parte han destruido colectivamente el 100% de las municiones en racimo que declararon, destruyendo 1,49 millones de municiones en racimo y 179 millones de submuniciones.
- Bulgaria, Eslovaquia y Sudáfrica anunciaron la finalización del proceso de destrucción de sus respectivas reservas de municiones en racimo en septiembre de 2023, al igual que Perú, que completó la destrucción de sus reservas en diciembre de 2023. Con el cumplimiento de Perú, actualmente todos los Estados Parte han completado la destrucción de sus arsenales.
- Sólo 10 Estados Parte siguen almacenando municiones en racimo funcionales para fines autorizados de investigación y formación, siendo Alemania quien tiene el mayor número. Bélgica destruyó todas las municiones en racimo que tenía retenidas en 2023.

Contaminación y Despeje de Restos de Municiones en Racimo

- Un total de 28 países y otras áreas están contaminadas o se sospecha que están contaminadas por restos de municiones en racimo. Entre estos, se encuentran incluidos 10 Estados Parte de la Convención: Afganistán, Chad, Chile, Alemania, Irak, Laos, Líbano, Mauritania, Somalia y el Estado Parte más reciente, Sudán del Sur.
- El Estado Parte Bosnia y Herzegovina (BiH) completó el despeje de restos de municiones en racimo en agosto de 2023, convirtiéndose en el noveno Estado

Parte en cumplir sus obligaciones de despeje bajo la Convención sobre Municiones en Racimo.

- Los Estados Parte que presentan contaminación, reportaron el despeje de 83,91 km² de tierra contaminada con municiones en racimo durante 2023, lo que resultó en la destrucción de, por lo menos, 73.348 restos de municiones en racimo, principalmente submunitiones y bombetas sin explosionar. Esto representa una disminución frente a los 93,49 km² de terreno despejado y los 77.408 restos de municiones en racimo destruidos en 2022.
- En el primer semestre de 2024, Chad, Alemania y la RDP de Laos han presentado solicitudes para extender sus plazos de liberación de tierras. Estas solicitudes se estudiarán y decidirán en la Duodécima Reunión de los Estados Parte de la Convención, que se celebrará en septiembre de 2024.

Educación para la Reducción del Riesgo

- En 2023, los hombres y los niños continuaron siendo los grupos con mayor riesgo de sufrir daños causados por los restos de municiones en racimo.
- Todos los Estados Parte con contaminación llevaron a cabo actividades de Educación en el Riesgo en 2023, advirtiendo sobre los peligros de los restos de municiones en racimo y otros artefactos explosivos, a excepción de Chile y Alemania, donde las áreas contaminadas por municiones en racimo se encuentran en territorios militares inaccesibles al público.
- Estas actividades de Educación en el Riesgo beneficiaron a hombres (23%), mujeres (11%), niños (38%) y niñas (28%).

Asistencia a las Víctimas

- Los esfuerzos de asistencia a las víctimas en el marco de la Convención sobre Municiones en Racimo registraron algunos avances, pero muchos Estados Parte tuvieron retos significativos a la hora de proporcionar servicios accesibles y adecuados a las víctimas.
- Los sistemas de salud de Afganistán y Líbano se vieron severamente comprometidos, generando mayores restricciones de acceso a los servicios de salud para las mujeres y las niñas en Afganistán, así como para los refugiados en el Líbano.
- Se lograron avances limitados en la inclusión socioeconómica y la asistencia financiera a las víctimas, lo que dejó muchas necesidades sin satisfacer.

Producción

- Desde 2023, el número de países que producen municiones en racimo aumentó de 16—Brasil, China, Egipto, Grecia, India, Irán, Israel, Corea del Norte, Corea del Sur, Pakistán, Polonia, Rumanía, Rusia, Singapur, Turquía y Estados Unidos—a 17 con la incorporación de Myanmar. Ninguno de ellos hace parte de la Convención de Municiones en Racimo.
- Durante el período que abarca el informe, el Monitor de Municiones en Racimo halló indicios de producción de municiones en racimo en India, Myanmar, Rusia y Corea del Sur.

Transferencias

- Entre julio de 2023 y abril de 2024, el presidente estadounidense Joe Biden aprobó cinco transferencias de municiones en racimo a Ucrania, las cuales fueron disparadas con proyectiles de artillería de 155 mm y misiles balísticos. Es posible que Ucrania haya adquirido municiones en racimo de otros países durante este periodo, pero los informes sobre dichas transferencias han sido desmentidos por los países implicados.
- En la feria de armamento Eurosatory, que fue celebrada en París en junio de 2024, empresas de India y Corea del Sur promocionaron municiones en racimo disponibles para la venta.
- En el pasado, al menos 15 países han transferido más de 50 tipos de municiones en racimo a otros 60 países.

Reportes de Transparencia

- Un total de 106 Estados Parte han presentado un informe inicial de transparencia en cumplimiento con el artículo 7 de la Convención, incluidos los Estados Parte más recientes Nigeria y Sudán del Sur. Seis de los Estados Parte no lo han hecho, de los cuales Cabo Verde, Comoras y Togo presentan más de una década de retraso.
- La obligación de presentar un informe anual ha sido cumplida de forma esporádica, ya que más de la mitad de los Estados Parte no actualizan su informe de transparencia anualmente.

Legislación Nacional

- Un total de 33 Estados Parte cuentan con leyes específicas frente a la implementación de la Convención. El último país en aprobar una legislación nacional que aplica las disposiciones de la Convención fue Niue en 2021.
- Otros 22 Estados Parte están planeando o están en proceso de redactar, revisar o adoptar medidas legislativas específicas para aplicar la Convención, mientras que 43 Estados Parte consideran que sus leyes y reglamentos existentes son suficientes para su cumplimiento.